
Митякина Надежда Михайловна, 

заведующая кафедрой трудового и 

предпринимательского права, кандидат 
юридических наук, доцент, выпускница 

юридического факультета БелГУ 1998 года 

 

Юридический институт: вспоминая начало и глядя в будущее 

 

Вспоминая годы моей учебы на юридическом факультете Белгородского 

государственного университета, я могу сказать, что мне посчастливилось 

получить профессию именно здесь, потому что именно в стенах университета 

я нашла настоящих друзей, познакомилась с выдающимися юристами-

профессионалами, впервые почувствовала юриспруденцию «на вкус».  

Годы нашего обучения пришлись на трудные 90-е. Аудитории были 

старыми, учебников не хватало, доступность текстов законодательства 

стремилась к нулю. Тем не менее это было интересное время: мы покупали 

«Российскую газету» с изменениями законодательства, вырезали из нее новые 

статьи и вклеивали их в кодексы; мы много спорили, дискутировали; всегда 

находилось иное мнение; мы ходили в гости к нашим преподавателям и брали 

учебники из их библиотек. Нам казалось, что юриспруденция – это наше всё. 

Но это не значит, что все мои воспоминания касаются исключительно 

учебы. У нас была очень интересная студенческая жизнь. Совместные походы 

в кино, на концерты, в театр, поездки в лес. За университетское время 

сложились дружные компании, появились семьи. Все сокурсники до сих пор 

поддерживают связь, общаются, помогают друг другу.  

Мое студенчество пришлось на самое начало становления юридического 

образования в Белгородской области. Юридический факультет Белгородского 

государственного университета был первопроходцем. Но, несмотря на 

сложности, нашему первому декану, профессору Геннадию Александровичу 

Борисову удалось сплотить вокруг себя костяк преподавателей-

профессионалов: от «истинных теоретиков» до «махровых практиков». Как 

невероятную удачу я расцениваю общение с ними.  



Большое впечатление произвели на меня лекции Сергея Федоровича 

Шумилина. Он открыл нам, студентам 2 курса, уголовно-процессуальное 

право. И оказалось, что процессуальные отрасли права – это отнюдь не 

«второстепенные игроки» в правовой системе. Они сложны, но интересны. 

Какое удовольствие было – искать и находить ответ на вопросы ситуационных 

задач по процессу!  

Иван Аксентьевич Грабовский, Евгений Иванович Чесовской и многие 

другие педагоги были и остаются авторитетными юристами-практиками, 

которые насыщали занятия не только правовой доктриной, но и делились с 

нами практическими примерами, судебными случаями, поучительными 

историями. 

Разве кто-то может забыть профессора Анну Максимовну Рабец – 

преподавателя семейного права? С Анной Максимовной судьба связала меня 

надолго. Я считаю ее своим настоящим учителем в науке. Когда она 

наставляла меня в научной работе, ее любимым выражением было: «Не пиши 

«заумь», надо проще. Право должно быть простым». В моей библиотеке есть 

ее книга 1998 года «Обязательства по возмещению вреда, причиненного жизни 

и здоровью»: лаконично, аргументировано, доступно, читается легко, лучше и 

напишешь. Научный стиль Анны Максимовны чем-то напоминает мне работы 

дореволюционных ученых-юристов, когда каждая фраза обдумана, взвешена, 

нет «проходных» мыслей, нет лишних деталей. Такой и должна быть 

юридическая наука «на века».   

Выпуск, в котором я училась, был самым первым. «Ручная работа», - 

говорил о нас Геннадий Александрович Борисов. И, действительно, в 

результате из нашего выпуска получились крепкие профессионалы, 

квалифицированные правоведы в самых разнообразных отраслях 

юриспруденции и просто достойные люди. Моих сокурсников можно 

встретить во многих регионах России: от Москвы до Камчатки: в судах, 

адвокатуре, прокуратуре, следственном комитете, в юридической службе 

предприятий, в науке, образовании и многих других сферах. Многие из нас 



остались и на Белгородчине, составив основу ее юридического сообщества, 

помогая ее развитию и способствуя процветанию.     

Моя же профессиональная жизнь оказалась неразрывно связана с 

юридическим институтом НИУ «БелГУ». Я не только получила здесь высшее 

образование, но и работаю по полученной специальности с 1998 года.  

Поэтому мне небезразлична судьба как университета в целом, так и 

нашего юридического института.  

За тридцать лет сделано немало и для развития юридического института, 

и для развития всего юридического образования в Белгородской области. 

Юридический институт вырос, расширился, занял прочное место среди 

наиболее востребованных и значимых институтов не только университета, но 

и всего высшего образования Белгородчины. Авторитет института 

непререкаем не только в собственно учебной деятельности, но и в 

методической, научно-исследовательской, воспитательной.  

В юридическом же пространстве региона наши выпускники являются 

проводниками развитого правосознания и высокой правовой культуры, 

заложенной в юридическом институте. Именно они определяют настоящее и 

будущее юриспруденции, ее суть и философию. 

Но жизнь не стоит на месте. Она ставит перед нами новые вызовы, 

определяет новые задачи. Сегодня мы находимся на важнейшем этапе 

развития нашего государства. Это налагает на юридическое сообщество как на 

лидера, который может формировать среду, особые обязательства. Тем более 

это касается юридического образования.  

Гуманитарное образование – это основа социального и политического 

процветания России, и от него зависит ее будущее. Поэтому у юридического 

института есть важнейшие задачи как на ближайшую, так и на отдаленную 

перспективу. Стратегия развития института охватывает различные сферы: 

развитие научного потенциала, совершенствование учебной деятельности, 

кадровая политика, социально-воспитательное и патриотическое развитие.  



Несомненно, юридический институт НИУ «БелГУ» ждет много работы 

на благо региона и России. У него впереди долгий путь преодолений и побед. 

Хочется пожелать институту только удач и достижений! 

  


